
加大工资集体协商典型示范企业培育力度， 是深入推进集体协商行动计划、 提高集体协商质效的措施
之一。 近期， 市总工会有关部门对区县培育的示范企业开展了检查验收工作。 这些企业在协商过程中， 做
到完善协商内容、 规范协商程序、 强化履行监督， 注重建立机制、 注重职工参与， 探索出了一些符合自身
实际的好做法、 好经验。 本报特推出 “工资集体协商示范企业巡礼” 专栏予以报道， 敬请垂注！

工会“三谈三增”
为农民工设置“议政权”
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有了工资集体协商
员工待遇引来羡慕眼光
———北京首航波纹管制造有限公司工资集体协商纪实

□本报记者 孙艳

在大兴榆垡工业开发区， 北
京首航波纹管制造有限公司虽说
只是一家百余人的民营企业， 但
只要听说是这家企业的员工， 就
会令人投来羡慕的眼光。 工资平
均每年5%到10%的增长， 适逢重
要节日发放慰问品和慰问金， 定
期旅游， 发放婚丧补助， 女职工
哺乳期提前一小时下班……员工
们一定会告诉你， 这些令人羡慕
的待遇都得益于工资集体协商。

协商遭遇：
老板不支持
员工不认可

首航波纹管公司 2008年建
会， 工会自2011年起在上级总工
会的帮助指导下， 开始了在公司
内部推行工资集体协商制度。 然
而， 协商工作的开展并不像想象
的那么顺利。

公司工会主席焦金增介绍 ，
作为一个新生事物， 当年这一制
度在我们民营企业的推进过程中
确实存在一定的难度。 首先是老
板的不支持，他认为“执行工资集
体协商制度，就要加大资金投入，
增加企业的负担。 ”没想到，老板
怕花钱也就算了，员工也不认可。
员工们由于对法律法规知道的
少，缺乏必要的自主维权意识，他
们说：“企业是老板的， 我们终究
是打工的， 永远做不了企业的主
人，与其在这方面提过多的要求，
还不如好好是是，图个省心。 ”

在这种情况下， 时任工会副
主席刘友同志主动出击， 把工资
集体协商的文件材料及参加区总
工会会议的耳濡目染、 受到的启
发如实汇报给董事长， 还不断提
出应该尽快推进工资集体协商制
度建设的建议 。 通过详细的解
释， 董事长认识到推行工资集体
协商能使企业内部劳动关系更加
紧密， 劳资双方的责、 权、 利更
加明确， 使企业的生产、 经营、
管理更加规范， 是一件好事儿。
最终同意结合企业的实际尽早在
公司内部实行。

对员工方面， 工会采取召开
职工大会宣讲、 组织骨干座谈、
班前班后谈心等方式启发员工，
帮助他们树立依法维护自身权益
的意识， 与企业同呼吸、 共命运
的责任意识。 很快工人们就认识
到工资集体协商是用来维护他们
权利的制度。 通过入情入理的学
习、 宣传， 最终使劳资双方都形
成了共识。

协商策略：
多角度 制度化
确保协商起实效

在各方认识到开展工资集体
协商重要性的基础上， 工会马上
按标准进行了严格策划。 首先成
立了以工会主席为组长， 公司行
政管理人员、 财务管理人员和生
产管理人员为成员的工资集体协
商领导小组， 并在广泛征求职工
意见的基础上制定了 《工资集体
协商代表民主产生管理办法》 和
《工资集体协商制度 》。 从多角
度、 制度化保障工资集体协商这

个新事物在公司内部执行。
焦金增介绍， 为确保工资集

体协商工作的有效开展， 工会在
每次协商前都会组织这些代表进
行培训， 让他们掌握更专业的协
商知识和谈判技巧， 在协商中既
要敢于谈， 又要善于谈， 有理有
据地提出可协商、 能协商的协商
要求 。 在谈判过程中掌握主动
权， 最大程度为员工争取更好的
利益。

其实， 每次协商前工会都会
充分进行调研 ， 通过职工 （会
员） 代表大会、 意见箱、 QQ群、
主席邮箱、 协商代表下基层调查
等方式广泛征求广大职工的意见
和要求。 而且， 工会方还会主动
向公司行政方发出要约， 组织召
开规范的工资集体协商会议， 形
成有效的协商会议纪要和工资专
项合同草案， 保证工资集体协商
工作不流于形式， 使合同的各项
条款在执行中得到落实。

“在工资集体协商的具体条
款上， 我们始终坚持了就高不就
低、 就实不就虚的原则， 切实体
现了维护职工的利益。” 焦金增
介绍， 比如， 在工资劳动报酬方
面 ， 除规定工资发放最低标准
外， 还规定了生产一线职工按计
件工资上不封顶， 但下要保底，
即因生产任务不饱满放假时要给
员工发放最低生活保障金； 因生
产工作需要加班时， 除工资外，
还发加班费和加夜餐； 节假日加
班按规定支付三倍工资； 女职工
生育享受产假待遇， 工资照发；
在劳动保护和职业卫生待遇方
面， 为生产一线职工发放合格的
劳动防护用品， 定期组织接触职
业危害员工进行职业健康体检，
建立健康档案； 公司全员参保五
险等。 这些合同内容， 企业都能
办得到， 员工也十分满意。

“工资集体协商制度虽然实
行了， 但不等于工作就结束了，

合同条款就落实了，因此，平时的
监督检查显得十分重要。 ”焦金增
表示，为此，工会成立了工资集体
协商监督检查领导小组， 制定了
工资集体协商监督检查制度，做
到了检查不间断，时时抓兑现。监
督检查小组定期将监督检查结果
公布于众。公司从2011年以来，执
行工资集体协商合同情况良好，
全部兑现了合同条款， 未发生拖
欠工资等违规现象。

协商效果：
员工流失率
从10%下降到3%

焦金增介绍， 工资集体协商
工作的开展， 使公司职工工资水
平平均每年有5%-10%不同程度
的 增 长 ， 由 原 来 的 每 人 每 月
1500~3000元增加到现在的2400~
5000元。 而且一直以来， 工资增
长水平偏向于车间一线员工， 科
室员工辅以年终激励的形式进行
平衡， 确保公司每一名员工都是
工资集体协商的受益者。 这样，
既较好地维护了职工的合法权
益， 又有效地稳定了职工队伍，
员工流失率也较以前的10%明显
下降至2014年的3%， 从而公司

积累了一批优秀的管理和专业技
术人才。 工人 “留不住”、 “招
工难” 的问题不再成为烦恼。

车间焊工常文超告诉记者 ，
职工各种福利待遇都有了相应的
提高， 几年来， 通过协商， 公司
每年至少一次为职工进行职业健
康体检 ， 适逢重要节日向员工
发放慰问品和慰问金； 定期组织
员工旅游； 发放婚丧补助、 住院
补助和特困补助。 “除去依法为
职工缴纳的保险金以外， 我听说
公司每年在职工其他福利方面的
投入就有20多万。”

常文超说， 通过享受这一系
列福利待遇， 职工们的幸福感进
一步增强 ， 现在员工们的积极
性、 主动性更加高涨。 “开展工
资集体协商为企业和员工搭建了
对话、 沟通的平台。 几年来， 公
司劳动关系和谐， 无一起因工资
引起的劳动争议。”

“每月底都能及时收到手机
短信提醒， 再也不用为工资忧心
了 。” 来自贵州的张海 （化名 ）
晃着手机说。 他所在的江苏南通
海龙工业设备安装有限公司八成
以上职工都是外来农民工。 在今
年年初的公司劳资恳谈会上， 张
海提出改变工资支付方式的建议
被采纳 ， 并从当月起得到了落
实。

海龙公司是南通市通州区总
工会开展劳资 “三谈三增” 恳谈
活动的一个缩影。 通州区总主席
张淑萍介绍 ， 近两年来 ， 该区
1000多家规模以上企业普遍开展
了 “三谈三增” 活动， 全区企业
劳资矛盾纠纷明显减少， 且八成
以上在企业内部解决， 保持着动
态和谐的态势。

近年来， 随着通州区企业和
外来职工数量快速增加， 劳资纠
纷日渐多发。 2012年初， 江苏大
富豪啤酒有限公司工会探索由总
裁或董事长与员工代表实行定期
劳资恳谈会制度。 一年内， 该公
司通过6次面对面谈心交流的恳
谈会， 落实了职工技能培训、 福
利待遇等12个重大事项， 化解了
一些积压的矛盾争议， 成为劳动
关系和谐模范企业。

从2013年起， 通州区总在全
区开展 “三谈三增” 劳资恳谈活
动———谈思想， 在深入交流中增
进双方理解； 谈工作， 在建言纳
智中增强发展活力； 谈生活， 在
帮困解难中增添企业和谐。 恳谈
会由企业工会每两个月或定期组
织主持， 通过班组推荐或个人自
荐的方式产生职工代表， 提前10
天时间发布活动通知， 充分征集
劳资双方恳谈议案。 恳谈决议及
时公布并由工会督促落实。

恳谈议题多为劳资双方共同
关注的问题， 不少议案是由职工
主导形成的。 南通华新环保设备
有限公司、 江苏通达动力科技股
份有限公司的职工代表提出设立
“重症关爱基金” 和 “医疗互助
金” 的议案， 让重症工友享受特
别的关爱和保障； 南通江海电容
器股份有限公司的职工代表提出
改建职工幼儿园， 公司很快投资
30多万元添置设备 、 增加保育
员； 江苏桑夏太阳能产业股份有
限公司在劳资恳谈会上形成了节
能减排的决议 ， 日节省水流量
5440吨。

据悉， 去年以来， 该区企业
形成了5500多条恳谈决议， 实施
落实后产生直接经济效益1.2亿
元左右。 其中， 今年已有1500多
条涉及劳动保护、 福利待遇等方
面的职工议案得到了采纳落实。

南通江海电容器有限公司董
事长陈卫东说： “恳谈会成了劳
资民主协商、 企业民主管理的新
平台和新桥梁， 实现了有问题会
上共商、 会后落实； 有争议会上
恳谈、 会后和谐。”

据 《工人日报》

■他山之石

南通市通州区近两年
劳资矛盾逾八成在企业内
部化解
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